
中国青年报
LV在加拿大能贵到多少钱

话题：华裔女建筑师XUANAN携带两
块名牌手表和一个LV包，未在温哥华机场海
关申报单上如实申报，近日法庭判其须缴纳
4.8万加元税款和罚金，同时判缓刑6个月。

观点：4.8万加元相当于二三十万元人
民币，但事实上，在加拿大海关这是很平常
的处罚。

在加拿大，税负虽然很重，但每笔税
款的来源、用项都一清二楚、明码公示，任
何人都可在官方网站上查询。如果税负
不足以担负各项开支，则立法机关必须选
择，是压缩开支、削减服务，还是增加税
负。相应的，如果税收有富余，各级政府
也会选择增加福利投入，或干脆把税款退
还给纳税人。

正因为税款账目清楚、透明，人人可
见、一目了然，纳税意识才会成为加拿大人
的共识，类似海关重罚逃税者的“严刑峻
法”也就能够得到广泛认同和理解。

潇湘晨报
减税仍是中国经济的长远选项

话题：5日举行的全国财政工作会议透
露，预计2009年全国财政收入增幅将明显
下降，财政收支紧张的矛盾会比较突出。

观点：从 1978 年到 2007 年，中国财政
收入从 1132 亿元增加到 51322 亿元，30 年
间增长了44倍。

这种财政收入增长一枝独秀的状况，
固然可以带来财力充足以便办成大事的优
势。但是，财政收入在GDP中占比过高，势
必形成对民众收入的过度挤压。在中国经
济长期保持高速增长的情况下，国内民众
并没有因此形成足够的消费能力，消费内
需不足已经成为影响经济发展的重要原
因。把刺激消费扩大内需作为经济转型的
方向，必然要求民众收入的相应增长。在
GDP 增幅相对固定的情况下，通过减税降
低财政收入的比重，不能不说是一个合乎
逻辑的选择。

山西日报
金银焕车祸案审判无政

治因素影响
话题：忻州市政协副主席李毅开车撞

死山西省政协主席金银焕案日前宣判，李
毅被判处有期徒刑6年。

观点：在当下中国，这个案件的处理是
否具有标本学意义，我们还不好说。但是
它体现的法治精神却是显而易见的。

李毅交通肇事的教训可谓多矣！不论
从政治、法律、为人处世等哪个方面切入，
都可以洋洋洒洒地发挥一番。但是给人影
响最深的恐怕还是法治精神，没有因为“民
愤极大”而被怎么怎么。

就当前民主法制建设而言，当然我们可
以举出若干个相反的极端例子，但是那些至
少不代表主流，中国正在成熟起来。

东方早报
何庆魁万里大造林退赃

无关代言费
话题：针对万里大造林案，内蒙古警方

表示，他们会加大追缴力度，让何庆魁把涉
案款全部退还。

观点：笔者注意到，不少媒体均将何庆
魁的涉案金额称之为“形象代言费”。但事
实上，何庆魁先生既非偶像，也非演艺红
人，他的“形象”能值几百万之巨吗？

何庆魁“拥有甲方财务核算利润 20%
的所有权”分明就是股东“分红”——在此
案中，就应认定为非法经营所得，而不是什
么“代言费”。陈相贵等人的“万里大造林
骗局”已经被法院认定为“非法经营”，该公
司违法所得均为应追缴的对象，何庆魁名
誉副董事长及何庆魁股东的所得想来也不
应例外。

马上评论

热点热点
话题话题
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别把“七折房贷”当施舍
青岛的银行出台了“最低七折”房贷利率执

行细则，不少市民却发现，由于附加条件太高，
“只有看的份儿了”。 （1月6日《半岛都市报》）

附加条件有多高？单说“贷款额30万元以
上”这一条，就让很多人望而却步。银行苛刻
的利率优惠附加条件，不仅是对购房者个人热
情的伤害，从更广的层面说，也让央行的房贷
利率优惠政策成了“画饼”。

不客气地说，银行这种自私的做法，最终
伤害的是央行房贷政策的公信力，也暴露了他
们在配合国家调控楼市方面，缺乏起码的责任
意识。从银行房贷优惠附加条款的选择性倾
向中，我们还是依稀看到了一点“嫌贫爱富”的
影子。 山东青岛 姚绍毅

郎咸平夫人的店铺倒闭也很正常
成都市永陵路上一家卖净水设备的门店

关门了，开店老板是著名经济学家郎咸平的夫
人张玮。 （1月6日《广州日报》）

郎夫人经商失败，既不能说明郎咸平是徒

有虚名，也不能说明他的经济学理论有什么

问题，而只能说明商海风险，绝对不会因为有

了著名经济学家做后盾就能高枕无忧。对于

郎夫人经商的领域，郎咸平是否给了足够的

指导和建议，我们不得而知，但是即使是郎咸

平自己来经营这家店铺，也绝对没有百分之

百的把握做到稳赚不赔，更别说大赚特赚、大

发其财了。

郎咸平夫人的店铺倒闭，基本属于人家家
庭经济建设的问题，我们作为局外人本无缘置
喙。但从中也能给我们一点有益的启示，那就
是不能迷信专家，不能完全依赖专家。

广西桂林 苑广阔

高度警惕外资控制我国粮食领域
海关总署统计司 4日发出预警，外商投资

企业在我国粮食领域的控制力在加强。
（1月6日《每日经济新闻》）

去年上半年关于外资企业力图通过渗透

中国农业控制粮食领域的消息、预警以及议论
不少。高盛养猪、一些外资企业通过入股参股
中国肉类企业，控制中国饲料进而控制中国粮
食的意图非常明显；一些外资企业通过收购粮
食企业，控制中国粮食流通的意向非常明确。
但是，这些议论只是停留在专家的担心、百姓
的忧虑以及媒体的提醒上。

粮食问题无论国内还是国际都是一个政
治问题。跨国公司一旦进入中国粮食市场，就
会加大中国粮食市场的波动，同时影响到国内
的粮食安全。海关总署作为直接与外商和进
出口贸易打交道的部门，在观察外资企业动向
上是具有权威性的，这个预警须引起国家、社
会各个方面的高度重视。

河南郑州 余丰慧

张兮兮 图（请作者与本报联系）

失物
招领
启事

俗话说，众人拾柴火焰
高、三个臭皮匠顶个诸葛
亮，这都说明人民群众有无
限的创造力。

从群众中来，到群众中
去，原本就是我们政府部门做

好群众工作的一大“法宝”，只是有那么几个时间段
相对提的少了。现在金水公安分局花钱向市民买

“金点子”，实际上也就是要继续发扬我们的优良传
统，依靠群众智慧把管理工作做得更好。

不论是一座城市还是一个社区，要想把管
理工作做好，没有广大群众的支持、理解和参

与，往往只会事倍功半。特别是在与民生有关
的方面，群众往往比政府部门的工作人员更清
楚。什么人有什么困难，需要什么样的帮助；
哪些工作应该如何做才更符合百姓的心愿，怎
样做才会达到最好的效果，这一切，应该说群
众心里比谁都“有数”。

可有时候，群众虽有合理化建议或意见，由
于担心考虑得不成熟，或害怕说出来有关部门不
一定采纳，甚至若是再遇上少数不负责任的政府
部门工作人员，说不定还会认为贡献“点子”的群
众是“多事”，这样，群众中即使有“金点子”，往往
也不会贡献出来。而现在金水公安分局不仅鼓

励市民提建议和意见，而且还愿意花钱来买他们
的“金点子”，这对市民的鼓励可想而知。哪个市
民不想把自己的城市建设得更加美好？哪个市
民不想生活在一个安定祥和的社区？所以说，只
要我们愿意倾听群众的建议和意见，只要鼓励他
们贡献各自的智慧，就是不给钱，市民也一定会积
极奉献的。

再者来说，即使是“金点子”，关键也还在
落实，在于把好事办好。获得了群众的“金点
子”，就要让“金点子”最大地发挥它的效益，这
样，由于实现了双赢，不论是“买家”还是“卖
家”，都一定会皆大欢喜。

评“公安局花钱向市民‘买’点子 ”（A04版）

重提“从群众中来，到群众中去”
□首席评论员 闵良臣

1日晚，有网友爆料称在江苏省淮阴公安网站上看到一条“雷人”的失物招领启事，
称有一位小学生捡到五毛钱硬币，请失主迅速带身份证前往领取。淮阴公安分局回应
称并非作秀，而是给捡钱的孩子一个交代。 （新闻见本报今日A18版）

区区五毛钱和无价童心
关键不在钱多钱少

站在当地公安局的角度来看，在网站张贴
招领启事，关键不是钱多钱少的问题，而是是否
按照规定办事的问题。如果5毛钱不值得公示
招领，那么 5 块钱值不值得？50 块钱值不值
得？别人丢失的财物，不管是5毛钱、5块钱还
是500块钱，在公安机关这里，其性质都是一样
的，都应该张贴招领启事，归还失主。

张贴招领5毛钱，其意义还不止这些。此
举同样是在宣扬一种拾金不昧的社会公德，
在提倡这种拾金不昧的社会风气。对拾到这
5 毛钱的小学生而言，这则招领启事还是一
封表扬信，是对他拾金不昧行为的一种肯定
和鼓励；对丢失这5毛钱的失主来说，则是一种
感动，是一种对“世风日下，人心不古”感叹的纠
正和反击。 苑广阔

“给孩子一个交代”，让我们感到，在这个
人性日益粗粝和疏于关照心灵需要的现代社
会，其实并不乏温润的情感，尤其这种温情来
自一向严肃刚正的公安机构，更具有别样的道
德情怀。

五毛钱，在很多人心目中已经不能叫做
“钱”了，但在一个孩子眼中，却可能具有不同的
分量，他会想到丢钱人的焦急，当他的“认真”得
不到“认真”的对待，我们就可能沦失一个绝佳

的道德启蒙契机。我们常教育孩子说，勿以善
小而不为，这其实也是公民社会日常道德的核
心价值所在，但在现实中，细节的教化力量却常
常被忽视，知行脱节不仅使教育人格分裂，也让
孩子对世界的看法发生迷惘和动摇。

我始终认为，教育不仅是学校或家庭的义
务，更是全社会的责任。显然，全社会都应自觉
承担起未来的公民教育责任，为孩子的人格塑
造一个良性的外部环境。 司欣

即便作秀也有可取之处
批评公安部门作秀是因为有些人不相信这

个5角钱的本质——如果是5万肯定就不是作秀
了。反之，5角的新闻价值比5万肯定要大得多。
所以，批评作秀的声音流淌出来也是情理之中。

金钱的多少，与上交价值的大小原则上应
该不能成正比。“5角钱事件”的作秀，说白了只
是物以稀为贵。质疑者一可能不相信这种美
好，二或为对炒作年代的一切都不敢相信。对
于这件事，我们应该看到淮阴公安部门运行了
大半年的“失物招领”活动，如果这个时间是作
秀也是对整个项目的宣传。如果能宣传到整个
招领活动，我们也可以看看此举的生命力。而
这个“发布5角钱招领启事是为给孩子一个交
代”，我们完全可以当真也无妨。 梅剑飞

耳目一新的情感道德课


